Guia de estudio

DSMUN XII

SOCHUM





Carta de los presidentes

Estimados delegados,

Para nosotros es un placer darles la bienvenida a la doceava edición de DSMUN, particularmente a SOCHUM.

La Comisión de Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales es una comisión fundamental en el normal desarrollo de las dinámicas de un mundo en constante cambio, pues busca garantizar un respeto universal por los derechos de todas las personas, especialmente aquellas que hoy en día se ven vulneradas por diferentes circunstancias.

Es por esto que en el momento de elegir este comité, te cuestionaste acerca de las realidades que afectan a diversas comunidades y cómo podrías ser parte del cambio, cambio que busca una solución, reconocimiento y reparación histórica por todas aquellas agresiones sociales, culturales y humanitarias que se han presentado a lo largo del tiempo.

Esta inspiración y motivación de aprendizaje comienza en un modelo de las Naciones Unidas, donde te encuentras con otros jóvenes que al igual que tú, buscan poner fin a todo aquello que ha hecho sentir a las personas distintas por su manera de ser y pensar.

Más que sus presidentes también hemos sido delegados, por lo que comprendemos que el camino de preparación y los debates pueden volverse un poco complejos, es por ello que pueden sentirse totalmente tranquilos en asistir a nosotros con plena confianza respecto a cualquier duda o inquietud que se presente en su camino, pues el propósito del modelo es que lo disfruten, conozcan nuevas personas, y aprendan tanto temas de la actualidad como la mejor manera en que le pueden aportar al mundo.

Finalmente, les queremos agradecer por confiar en nuestro trabajo, esfuerzo y dedicación por el comité, para hacer de este un espacio donde puedan depositar su confianza y tranquilidad a la hora de debatir.

Al final, el propósito de los debates es aprender a adoptar diferentes puntos de vista para que puedan conocer y aprender el ¿por qué? De las diferentes situaciones que se presentan en el mundo y lo bello de que haya diferentes maneras de interpretarlas.

Atentamente,

Tomás Gómez

Nicolás Castro Arenas

Introducción al comité

La Comisión de Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales (SOCHUM) figura como la tercera de las seis principales comisiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas. Como indica su denominación, aborda un amplio conjunto de cuestiones sociales, humanitarias y culturales que conciernen a las personas de todo el mundo.

SOCHUM presenta como enfoque principal resolver problemáticas sociales que afectan el desarrollo humanitario y cultural a nivel internacional, buscando de esta manera la cooperación entre todos los países que lo conforman quienes presentan como objetivo común el bienestar social para todos (UN.org, s,f.).

Al ser una comisión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, la Comisión de Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales cuenta con los mismos 193 Estados miembros de la ONU y se rige bajo lo establecido en la carta original de las Naciones Unidas. Por lo que según este mismo documento se establece que la comisión puede emitir resoluciones no vinculantes que en caso de ser aprobadas en el comité, proceden a ser votadas en la asamblea general para que se determine si se implementan las propuestas realizadas. Es por esto que es de suma importancia recordar que la

comisión no tiene la potestad para influir directamente en las decisiones de un Estado. Sin embargo, también es de suma relevancia recalcar que el hecho de que las recomendaciones sean no vinculantes no implica que estas dejen de tener un peso moral importante a nivel internacional, pues siguen siendo las determinaciones entre todos los Estados miembros del comité respecto a alguna situación de carácter importante para la comunidad global.

El comite aborda diversos temas de suma importancia para un progreso social y cultural, pues desde las diferencias intenta unificar al mundo para resolver situaciones como la promoción del rol de la mujer, la protección de los niños, los pueblos indígenas, el trato a los refugiados, la protección de las libertades fundamentales, la eliminación de la discriminación racial y el derecho a la autodeterminación (UN.org, s,f.).

Los objetivos de la comisión no se limitan a trabajar los aspectos anteriormente mencionados y que sus funciones abarcan más cuestiones.

SOCHUM se adhiere a todos los principios de la Carta de la ONU, y su labor se ve particularmente guiada por los siguientes puntos donde se establecen criterios a cumplir que a su vez encaminan el trabajo de la comisión:

- Capítulo I, articulo 1: Se requiere de la asistencia internacional para resolver de manera conjunta problemáticas sociales, culturales o humanitarias que pueden perjudicar la paz y armonía entre países, planteando soluciones pacíficas que no pasen por alto por los derechos humanos y no hagan distinción de ningún individuo por motivos raciales, de sexo, idioma, religión, entre otros (UN.org, s,f.).
- Capítulo IV: articulo 13: En el inciso b se establece que la Asamblea general, y por consiguiente sus órganos subsidiarios, se llevaran a cabo estudios y se formularan recomendaciones con el objetivo promover la cooperación en el ámbito internacional en

aspectos de carácter social y cultural promoviendo la realización efectiva de los derechos humanos universales, absteniéndose de toda discriminación (UN.org, s,f.).

- Capítulo IV, artículo 15: La Asamblea General tendrá en cuenta informes de los demás órganos de las Naciones Unidas (UN.org, s,f.).
- Capítulo IX, artículo 55: Se promueve el progreso y el desarrollo social, se busca la solución de problemáticas sociales internacionales y se busca la cooperación mundial para un orden cultural y educativo, el respeto de manera universal por los derechos humanos y las libertades individuales y colectivas fundamentales, donde no hay aspecto que justifique el no respeto e incumplimiento de estos derechos (UN.org, s,f.).
- Capítulo IX, artículo 60: Se establece que los objetivos planteados en este capítulo deben ser desempeñados de manera responsable por la Asamblea General, de donde se deriva el objetivo de la comisión al ser órgano subsidiario fundamental de la Asamblea (UN.org, s,f.).

Cada año, SOCHUM adopta más de sesenta resoluciones, la mitad de las cuales hacen referencia a cuestiones específicas relacionadas con los derechos humanos permitiendo a la comisión enfocarse en aquellas necesidades y desafíos más urgentes. Con el fin de lograr estos objetivos la comisión mantiene diálogos con los más de cincuenta titulares de mecanismos especializados establecidos por el Consejo de Derechos Humanos, entre los que se encuentran Relatores, Expertos que trabajan de manera independiente, Presidentes de Grupos de Trabajo, entre otros expertos (Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto de Argentina, n.d.).

Contexto histórico

Con el fin de la segunda guerra mundial, el mundo se veía sumergido en el mayor desafío que había enfrentado y es que ante la necesidad de una garantía para evitar volver a ver las desgarradoras imágenes que se presenciaron en este conflicto, era necesaria la creación de una institución que funcionará como ente reguladora entre los países, institución donde cada nación se sintiera acogida, segura, identificada, y lo más importante, donde tuviera garantía de seguridad.

Es por esta búsqueda de paz, en un momento de la humanidad lleno de incertidumbre, que representantes de 50 países se reunieron en San Francisco, en la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Organización Internacional. Durante dos meses, estos representantes estuvieron trabajando en un elemento fundamental para el mundo, una carta de carácter internacional que guiará a los países en como relacionarse entre ellos, dando unos parámetros base para evitar nuevamente un conflicto a nivel mundial. Después de dos meses de trabajo, redacción, cooperación, reconocimiento de diferencias y mucha voluntad de paz, se firmó la carta de la ONU un 26 de junio de 1945. Con la firma de la carta se establece la creación de una organización internacional protectora de la paz, las Naciones Unidas, que empezó a existir de manera oficial el 24 de octubre de 1945, después de que la carta fuera ratificada por la mayoría de los países firmantes (UN.org, s,f.).

En el capítulo III, artículo 7, inciso 2 de la carta se establece que se pueden crear órganos subsidiarios que colaboren y faciliten el cumplimiento de los objetivos de las Naciones Unidas, para de esta manera tener comisiones que traten temas específicos, dándole mayor prioridad importancia, reconocimiento y atención por parte de los países a los diferentes eventos que se fueran presentando (UN.org, s,f.).

Y también en el artículo 96 del reglamento de la Asamblea General se determina que "La Asamblea General podrá crear las comisiones que considere necesarias para el ejercicio de sus funciones" (Asamblea General de las Naciones Unidas, s,f.).

Teniendo en cuenta esto, el artículo 98 del reglamento anteriormente mencionado nombra como comisiones principales de la Asamblea General seis comisiones, entre las cuales se encuentra la Comisión de Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales, siendo esta la tercera comisión de las seis (Asamblea General de las Naciones Unidas, s,f.).

A lo largo de su historia, la comisión también ha trabajado para solucionar problemáticas relacionadas con los jóvenes, la familia, los adultos mayores, las personas con discapacidad, la prevención de la delincuencia, la justicia penal y la fiscalización internacional de drogas (UN.org, s,f.).

Tema A:

SALUD MENTAL EN SITUACIONES DE CONFLICTO EN EL MEDIO ORIENTE

Introducción al tema

Se conoce como Oriente Medio una amplia zona geográfica que abarca parte del suroccidente asiático, el norte de África y el este de Europa, estableciendo de esta manera una región totalmente variada en aspectos culturales y religiosos. Esta zona no se encuentra exactamente delimitada, pero contiene varios aspectos que llaman la atención de las grandes potencias, pues esta ubicación conecta tres continentes, cuenta con puertos a diversos mares y conecta la zona occidental y oriental del mundo, conteniendo así grandes rutas comerciales. Pero no es solo sus ventajas de ubicación las que favorecen al oriente medio, pues este alberga grandes riquezas naturales y energéticas, entre las que destacan el gas, el oro y el petróleo. Sin embargo, los países que conforman el oriente medio han protagonizado diversos conflictos a lo largo de la historia, sea entre ellos, con potencias o guerras civiles en los propios Estados (Erill & Cervera, 2023).

Sin embargo, han existido diversos factores que han llevado a los múltiples conflictos originarios de esta región, entre los que se encuentran los nacionalismos, las diferentes ideologías religiosas y sus "extremismos", los gobiernos totalitarios y la gestión extranjera que ha manejado los territorios a su conveniencia sin tener en cuenta los aspectos que le competían los habitantes de estos Estados. Y es que uno de los factores más importantes y más cruciales en las relaciones entre grupos poblacionales es la manera en que se han criado los individuos, pues al haber tanta diferencia cultural, la manera en que los núcleos familiares abordan las diferentes circunstancias diarias es muy diferente, lo que puede hacer que los más pequeños del hogar presenten un "choque con la realidad" al ver que el mundo no necesariamente funciona de acuerdo a todo lo que se le fue enseñando por preservación y transmisión de cultura, lo que le puede llevar a pensar que la manera en que las personas de diferentes orígenes étnicos y religiosos abordan y viven sus propias realidades es errónea, cuando esto no es así. Sin

embargo con cada conflicto solo vienen problemas y es que los conflictos en el medio oriente han sido los responsables de la muerte de millones personas, la destrucción de infraestructura de los diferentes países, del lugar que múltiples comunidades llamaban "hogar", escuelas, centros hospitalarios y demás afectaciones a la vida de los ciudadanos.

En medio de tantos conflictos hay un aspecto importante que se debe cuidar y preservar: la salud mental de las personas. El hecho de estar en constante alerta y temor de que en cualquier momento algo pueda atentar contra la salud de las personas, sus familiares, amigos y demás seres queridos, los hace sentir indefensos, donde no se presenta una garantía de un mejor mañana y con el constante sentimiento y pensamiento de que su nación se encuentra en un estado débil. Incluso si al final no sufren de un ataque directo contra su cuerpo, los individuos se ven sometidos a la constante preocupación de que algo les pueda pasar, situación que genera estrés, ansiedad y demás problemas relacionados con su estado mental, problemas que pueden derivarse en trastornos y enfermedades, marcando al individuo de por vida. Ante los tiempos de incertidumbre que se presentan en oriente medio, es necesario para la comunidad global hacer un análisis de si los países con territorio en oriente medio cuentan con la suficiente capacidad de instalaciones y personal para atender a todas las personas que necesitan asistencia psicológica, evitando que el individuo se siente reprimido.

Adicionalmente, es de suma relevancia pensar en el personal médico y humanitario que asiste a las comunidades afectadas en diferentes conflictos, debido a que la constante exposición a imágenes donde se refleja el sufrimiento de toda la población, especialmente la más sensible entre niños y adultos mayores, se ha convertido en un desafío con gran trasfondo para los voluntarios humanitarios o aquellas profesionales de la salud que en medio de esa búsqueda de buscar preservar la salud de los demás, también necesitan a alguien que se preocupe por la suya.

Contexto histórico

La historia del medio oriente se remonta a miles de años atrás, pues abarca las tierras que alguna vez poblaron las primeras civilizaciones entre las que se encuentran la mesopotámica, la persa y la griega (Erill & Cervera, 2023).

Además de que allí se originan tres grandes religiones monoteístas que actualmente cuentan con millones de practicantes alrededor del mundo: el cristianismo, el judaísmo y el islam (Erill & Cervera, 2023).

Teniendo en cuenta que el enfoque del tema está orientado hacia la protección de la salud mental se va a abordar la situación del medio oriente desde el año 1900 y los eventos más importantes que han llevado al medio oriente a su situación actual.

Caída del Imperio otomano: El Imperio otomano es conocido por ser uno de los imperios más longevos de la historia, pues su origen se remonta al año 1299 cuando Osmán I decide aprovechar la fragmentación política que golpeó a Anatolia en ese momento para poder establecer su propio principado, un emirato. Territorio que abarca lo que actualmente se conoce como Turquía (BBC NEWS, 2023).

Para el profesor de Historia Otomana y Medio Oriente de la Universidad Paris Diderot Olivier Bouquet, el Imperio otomano empieza a presentar una corriente de crecimiento a partir de la caída de Constantinopla, en el año 1453, señalando que en 1922, para él, únicamente se fundó un "Estado turco" (BBC NEWS, 2023).

El Imperio otomano supo mantenerse en el tiempo gracias a varios factores, entre los que destacan su gestión política, impulso comercial y su ejército. Sin embargo, en esa hambre de poder que fueron adquiriendo mediante más territorio iban ganando, empezaron a presentarse ciertos eventos en su camino que lentamente iban deteniendo la gran expansión del imperio, como lo fue la Batalla de

Lepanto en 1571, en la que el Imperio Otomano combatió contra la coalición militar de Liga Santa, que se encontraba compuesta por Estados católicos e impulsada por la monarquía española. Tras la derrota en esta batalla, se detuvo la expansión militar otomana en el Mediterráneo, lo que representó el inicio del declive de este gran imperio. La desestabilización económica y política que empezó a presentar en Estambul, anteriormente Constantinopla, la la Primera Guerra de los Balcanes (1912-1913) que terminó en una derrota contra la Liga Balcánica, entre otras circunstancias llevaron a el Imperio Otomano a perder todos sus territorios en Europa, teniendo como única excepción la antigua Constantinopla y los territorios a sus alrededores (BBC NEWS, 2023).

Por si esto fuera poco, más problemas se le presentaron a lo que quedaba del Imperio, donde gracias al desarrollo de nuevas rutas comerciales, la creciente rivalidad comercial que se presentó con los continentes de América y Asia y el aumento del desempleo, representaron los principales problemas económicos que empezaron a sacudir al imperio. El asentamiento de las nuevas potencias como Gran Bretaña y Francia que iban desarrollando cada vez más su expansionismo y el aumento de las diferencias entre diferentes grupos religiosos y étnicos, terminaron dejando al Imperio Otomano en un momento muy vulnerable, justo antes de que se presentará la primera guerra mundial (BBC NEWS, 2023).

Y es que durante la gran guerra, el Imperio otomano hizo parte de la triple alianza, bando derrotado a manos de la triple entente.

Después de más de 600 años manteniéndose como uno de los Imperios más poderosos del mundo, el Imperio Otomano dejó de existir oficialmente el 1 de noviembre de 1922, con la abolición del cargo de sultán (BBC NEWS, 2023).

¿Qué sería ahora de las tierras que alguna vez fueron parte de este imperio?

Acuerdo de Sykes-Picot: A finales de 1915, cuando solamente se llevaba un año de lo que fue la primera guerra mundial, un representante de Francia y otro del Reino Unido comenzaron a negociar

la repartición del medio oriente otomano en una "reunión secreta" a la que Rusia le había dado su consentimiento.

Cinco años después, en el año 1920, en Italia, se llevó a cabo la conferencia de San Remo, en la que se oficializó el reparto de las tierras del derrotado Imperio otomano. Francia se apropió de Líbano y Siria, y el Reino Unido se apoderó de Irak y Palestina (BBC NEWS, 2021).

"Con lápiz y regla", es la expresión que se ha utilizado para referirse a cómo se llevó a cabo este reparto territorial, pues los nuevos territorios se establecieron según los intereses de las potencias (Reino Unido y Francia) que esas nuevas fronteras, que establecieron e influyeron en las actuales del medio oriente, no tenían en cuenta a las distinciones sectarias, tribales o étnicas sobre el terreno.

Es por esto, el profesor de ciencias políticas en la Universidad de Cergy-Pontoise y especialista en Medio Oriente, Jean-Paul Chagnollaud realizó la siguiente afirmación para BBC NEWS:

"Las consecuencias de lo ocurrido en San Remo son dramáticas y no solo lo que pasó en esa conferencia. Durante muchos años Francia y Gran Bretaña tomaron decisiones que acabaron creando Estados sin naciones, porque las naciones no tuvieron el derecho a expresarse" (Chagnollaud, J. 2021).

Las fronteras establecidas en la conferencia únicamente reflejaban los intereses políticos y económicos, entre los que destacaba el petróleo descubierto en el medio oriente otomano poco antes de esta repartición de tierras. Esto llevó a que se le asignará a el acuerdo de Sykes-Picot responsabilidad por convertirse en las raíces de muchos de los conflictos que hoy someten al medio oriente, adicionalmente ha que quedaron delimitadas por fronteras nuevos grupos poblacionales con ideales y formaciones personales muy diferentes, por lo que la convivencia y entendimiento entre las personas que ahora compartían tierras se volvería el nuevo reto a afrontar que todavía no se ha podido resolver (BBC NEWS, 2021).

Creación de Estado de Israel: En el año 1917, durante la primera guerra mundial, Arthur James Balfour, el ministro de Exteriores británico en ese entonces, respaldaba al sionismo y la idea de la creación de una nación judía en lo que entonces era el territorio de Palestina y que para los judíos representaba la antigua Tierra de Israel (BBC NEWS, 2023).

Por medio de una carta enviada por el ministro de Exteriores británico al barón Lionel Walter Rothschild, un importante y reconocido líder de la comunidad judía en Reino Unido, en la cual hablaba en nombre del gobierno britanico cuando decia que apoyarian y darian su mejor esfuerzo para conseguir el establecimiento en Palestina de un hogar nacional para el pueblo judío, enfatizando tambien en que no debia hacerse nada que pudiera perjudicar los derechos civiles y religiosos de las comunidades no judías que residian en Palestina, o los derechos y el estatus político que disfrutaban los judíos en cualquier otro país. Se estima que despues de esta declaración por parte del Reino Unido, unos 100.000 migrantes judíos llegaron a la región (BBC NEWS, 2023).

Esto sumado con las grandes olas migratorias producto del sentimiento antisemita que se iba propagando por Europa y el trato inhumano que se le dio a los judios durante la segunda guerra mundial llevaron a las Naciones Unidas que por medio de la aprobación de la Resolución 181 de la Asamblea General, en 1947, se determino la división de Palestina en dos Estados independientes. Uno árabe palestino y otro judío, y que la ciudad de Jerusalén quedara bajo régimen internacional (Naciones Unidas, 2024).

Finalmente, el 14 de mayo de 1948 Israel se declaró como Estado independiente (Stanmeyer, 2023).

Guerra de los seis días: Entre el 5 y el 10 de junio de 1967, Egipto, Siria y Jordania se vieron envueltos en un conflicto militar con Israel, esto debido a que desde hace un tiempo atrás se venían presentando tensiones entre Israel y sus países vecinos, lo que llevó a Israel a hacer el primer movimiento de manera anticipada, frente a un conflicto que para la nación israelí era casi seguro. Israel lanzó un ataque sorpresa el 5 de junio de 1967 que terminó con la destrucción del 90% de los

aviones militares de Egipto. Y aunque parecía que se iba a presentar otro conflicto de gran extensión temporal como lo fue la guerra árabe-israelí, esto no fue así, pues en tan solo 6 días, Israel terminó venciendo a estos tres países. Entre las principales consecuencias que trajo este conflicto se encuentran los cambios geográficos que la guerra trajo consigo, pues le permitió a Israel anexarse territorios como la península del Sinaí y la franja de Gaza a Egipto, los Altos del Golán a Siria; y Jerusalén Este y Cisjordania a Jordania (BBC NEWS, 2017).

Esto llevó a el Estado israeli pasar de tener cerca de 20.000 kilómetros cuadrados a 102.400 kilómetros cuadrados de territorio (Enciclopedia Humanidades, n.d.).

Guerra de Yom Kipur: El 6 de octubre de 1973, Egipto y Siria lanzaron una ofensiva en contra de Israel, pues encontraron en el día del Yom Kipur, la festividad más sagrada del año para el pueblo judío, y en el mes del Ramadan que representa el mes sagrado para los musulmanes, la fecha ideal para intentar cobrar "venganza" contra el Estado de Israel por conflictos anteriores como lo fueron el Conflicto árabe-israelí, la crisis de Suez y la guerra de los seis días. En el día del Yom Kipur el pueblo israeli se encontraba totalmente en pausa, pues esta fecha representaba un día para pedir perdón y arrepentirse, por lo que no tenían permitido realizar labores diarias como trabajar, para poder destinar el día a la reflexión. En las primeras diez horas las tropas egipcias pudieron cruzar el canal de Suez e ingresar a la península del Sinaí en donde se encontraron con unas tropas israelitas no preparadas para el ataque, y a las cuales pudieron vencer con facilidad. Es necesario recordar que aparte del golpe que este "ataque sorpresa" representaba para Israel, esta nación estaba siendo atacada por dos frentes lo que dificulto una contraofensiva por parte de Israel (BBC NEWS, 2023).

Sin embargo el 10 de octubre se presenta un cambio que representa la salvación para Israel y un giro drástico para la dinámica que estaba presentando el conflicto, pues Estados Unidos le tendió la mano

a el Estado israelí y les brindaron 24.000 toneladas en equipamiento militar y logístico (BBC NEWS, 2023).

Esta decisión estadounidense se presenta como una respuesta por parte del gigante norteamericano hacia el apoyo que la Unión Soviética estaba brindando a Siria y Egipto (es necesario recordar que esta guerra transcurre durante la guerra fría, por lo cual Estados Unidos y la Unión Soviética financian conflictos no directos entre ellos, para demostrar quién tiene mejor arsenal armamentista, situación económica y estratégica, entre otras virtudes de Estado que se resumen en quien era la mayor superpotencia de la época) (BBC NEWS, 2023).

A los países árabes productores de petróleo no les gustaron las medidas tomadas por los Estados Unidos, por lo que tomaron ciertas restricciones que cortaban la producción y envío de petróleo hacia EEUU y entre sus principales consecuencias estas decisiones llevaron a la llamada crisis del petróleo (BBC NEWS, 2023).

Retomando la situación del conflicto, con la ayuda de Estados Unidos, Israel pudo darle vuelta a esta disputa armada, y el 25 de octubre de 1973 el conflicto llegó a su final, cuando el Consejo de Seguridad decretó el alto al fuego (BBC NEWS, 2023).

Guerra del Golfo: En el año 1990, las tropas iraquíes invadieron Kuwait y ocuparon el país, después de que Irak hubiera acusado a Kuwait de producir de manera excesiva petróleo, tener influencia directa en la caída de su precio y explotar las reservas petroleras de Rumaila. Ante la incertidumbre de lo que le pasar a las reservas de "oro negro", Estados Unidos, Arabia Saudita, Emiratos Árabes Unidos y el Reino Unido presentaron una alianza en contra de Irak y decidieron intervinieron directamente en este conflicto, teniendo cada uno de estos países como enfoque la defensa de sus propios intereses. Adicionalmente, la Organización de las Naciones Unidas demandó la retirada de las tropas iraquíes. Las tropas extranjeras que se aliaron ejercieron gran presión sobre los iraquíes por medio de ataques por todas las vías posibles: por aire, por tierra y por mar. A través de la campaña

"Operación Tormenta del Desierto", lograron acceder a los territorios de Irak y obtener la rendición de la nación iraqui en 1991 (Enciclopedia Humanidades, s.f.).

Estos conflictos son los que más impacto geográfico y social han tenido en la transformación histórica del oriente medio, pues son los que han formado las principales rivalidades en estas tierras, rivalidades que hoy en día han llevado a definir cómo se relacionan los diferentes Estados con tierras pertenecientes al medio oriente. Adicionalmente, los conflictos que se van a mencionar a continuación también han tenido un impacto histórico relevante y han influido en los conflictos actuales: Conflicto árabe-israelí, la Nakba, Guerra Irán-Irak, Guerra Civil Libanesa, invasión soviética de Afganistán, Guerra al terror, Guerra de Afganistán, Guerra civil yemení, Guerra civil siria, entre otras.

Estos eventos son las bases para entender los motivos de los conflictos actuales en el medio oriente, los posibles temores tanto de los gobiernos como de los habitantes y las causas de las situaciones que hoy en día atentan contra la salud mental de las personas que se encuentran en tierras del oriente medio.

Situación actual:

Los conflictos en el medio oriente no son cosas únicamente del pasado así como no son solamente del presente, pues hoy en día se siguen presentando diversos conflictos en los territorios que conforman el medio oriente.

Es necesario identificar estos conflictos para entender sus consecuencias y sus efectos en la población, lo que se deriva en cómo manejan su estabilidad mental los millones de civiles que viven en los territorios que se encuentran en conflicto.

Actualmente el conflicto más conocido en el medio oriente es el que se está presentando entre Israel y Palestina, que desde el 7 de octubre del 2023 hasta el 12 de mayo del 2024 reportaban que más de 35.034 personas habían perdido la vida y 78.755 individuos habían resultado heridos (DW, 2024).

Según informa el Ministerio de Sanidad gazatí, el cual se ha encargado de recoger información de los diversos hospitales y clínicas del enclave, señalan que todavía hay aproximadamente 10.000 desaparecidos en Gaza, mientras que el 72 % de las víctimas mortales del conflicto son mujeres y niños (DW, 2024).

Antonio Gutiérrez, el Secretario general de las Naciones Unidas se pronunció nuevamente frente al conflicto señalando lo siguiente:

"Reitero mi llamamiento, el llamamiento de todo el mundo a un alto el fuego humanitario inmediato, a la liberación incondicional de todos los rehenes y a un aumento inmediato de la ayuda humanitaria" (Guterres, A, 2024).

Adicionalmente dijo: "Pero un alto el fuego sólo será el comienzo. Será un largo camino para recuperarse de la devastación y el trauma de esta guerra" (Guterres, A, 2024).

La situación humanitaria en medio del conflicto es muy grave, en las cifras mencionadas anteriormente se refleja que los principales afectados son los civiles inocentes quienes representan el mayor porcentaje frente a los fallecidos reportados.

La Oficina de Coordinación de Asuntos Humanitarios (OCAH), informó que cuando se concluyó el año 2023, habían sido destruidas 65.000 viviendas, y se había producido de manera consiguiente el desplazamiento forzado de 1,9 millones de personas palestinas (Amnistía Internacional España, s,f).

La situación en las instalaciones médicas también demuestra la gran crisis que se está presentando en los centros hospitalarios, pues se reporta que hasta diciembre de 2023, 23 de 36 hospitales se habían visto obligados a cerrar sus instalaciones por los daños provocados contra las instalaciones. Otras cifra que alertan a la comunidad internacional son la ocupación de camas en los hospitales, pues esta era de un 310%, de acuerdo a la Sociedad Palestina de la Media Luna Roja y la escasez de alimentos

en la franja de Gaza debido a que para mediados de diciembre, el 93% de la población de Gaza pasaba por situaciones de hambruna, según la OMS (Amnistía Internacional España, s,f).

Las deplorables condiciones en que se sitúan los servicios sanitarios en medio del conflicto hacen que sea aún más complicado brindar la atención necesaria a las personas que requieran de asistencia, donde la falta de suministros básicos para la atención médica o para cubrir las necesidades básicas de la población representa un reto internacional para buscar mantener la calma en aquellos cuya nación se encuentra en un momento vulnerable.

Si bien este conflicto nos sirve como principal exponente de las consecuencias producto de los conflictos en oriente medio, este no es el único conflicto actual con grandes repercusiones en el medio oriente, pues la ofensiva lanzada por Irán contra Israel, el conflicto armado prolongado de la Guerra civil siria, la actualmente activa guerra civil en Yemen, las tensiones entre Irán y Arabia Saudita, la intervención extranjera en oriente medio por parte de grandes potencias como Estados Unidos y Rusia han agregado complejidades en la región, además de las inestabilidades políticas al interior de los países del medio oriente, todos estos factores se han encargado de agregar más motivos sobre la mesa para que los países pertenecientes al medio oriente decidan atacarse entre ellos o que se dé entrada libre para la existencia de cualquier excusa lista para llevar a cabo un conflicto.

Esto, sumado al reciente fallecimiento del presidente de Irán, Ebrahim Raisi y el ministro de Asuntos Exteriores, Hossein Amir-Abdollahian, solo convierten a oriente medio en una zona cada vez más delicada, pues medio oriente se ha convertido en el territorio donde se desatan las guerras modernas.

El 23 de octubre del 2023, en el primer mes del conflicto entre Israel y Palestina, el doctor Michel Thieren afirmaba lo siguiente haciendo referencia a los supervivientes del conflicto con quienes tuvo la oportunidad de dialogar:

"Casi todos esos supervivientes vieron morir a otra persona antes de ser heridos. Están absolutamente atormentados por esto. Esto domina sus pensamientos. Muchos necesitan ayuda urgente en materia de salud mental" (Thieren, M, 2023).

El doctor Thieren también habló sobre los ciudadanos de Israel retenidos como rehenes y cómo esto impacta en los individuos que comparten nación con ellos. El doctor considera que esto "se ha añadido a la carga psicológica colectiva en todo el país". Thieren también realiza una afirmación crucial para la manera en cómo entendemos el conflicto, pues en el contexto israeli el doctor declara: "los problemas de salud mental parecen extenderse rápidamente entre la población del país" y "el sufrimiento humano es inmenso".

A las declaraciones del doctor Thieren se le suman los siguientes datos, cifras y estadísticas que nos dan una mayor comprensión de la magnitud que tiene la salud mental en tiempos de conflicto:

- 1 de cada 5 personas que ha tenido que vivir un conflicto bélico o violento, en algún momento de los 10 años previos padece depresión, ansiedad, trastorno por estrés postraumático, trastorno bipolar o esquizofrenia (UN NEWS, 2023).
- Los individuos que padecen de graves trastornos mentales son más vulnerables durante las situaciones de emergencia; Es por esto, que requieren servicios de atención a la salud mental que satisfagan sus necesidades básicas (UN NEWS, 2023).
- Antes del conflicto actual entre Palestina e Israel, la población palestina ya daba señales de presentar uno de los niveles más altos de problemas de salud mental y trastornos psicológicos de la región. Aproximadamente, 543.000 niños y niñas necesitaban para ese momento servicios de salud mental y dos tercios de la población ya presentaban signos de angustia psicológica (Médicos del Mundo.org, 2023).

En medio de situaciones de conflicto son demasiados los factores que se prestan para generar inquietudes y ansiedad en las personas que sufren las consecuencias de estas problemáticas. El temor a que algo les suceda a ellos, a sus familia, el temor de tener que dejar sus hogares para emprender un viaje inesperado e incierto, el constante sentimiento de vulnerabilidad, de insuficiencia de suministros básicos para la subsistencia, el desarrollo de algún problema de salud, el tiempo que le falta a los conflictos para que finalicen y muchas más son las situaciones que se prestan para atormentar a los ciudadanos y llevarlos a desarrollar problemas de inestabilidad en su salud mental.

Todas las situaciones mencionadas anteriormente pueden llevar a los individuos a padecer de distintos problemas de salud mental como la esquizofrenia, el trastorno bipolar, la ansiedad, la depresión y el trastorno de estrés postraumático.

Cristian Berrio Arango, psicólogo psicoanalista y especialista en psicología clínica y salud mental hace especial énfasis en el trastorno de estrés postraumático, pues señala que el hecho de estar en una situación de tensión constante, estando expuesto a diversos estresores como escuchar constantemente los bombardeos, la incertidumbre ante cuando puede ocurrir un nuevo ataque, el duelo por perdidas de seres queridos o de bienes, son situaciones que detotan un estres. Sin embargo todas estas situaciones de estrés no necesariamente se desarrollan en un trastorno de estrés postraumático, el individuo también puede desarrollar otros problemas de salud mental como el estrés agudo, la ansiedad o la depresión. Estos problemas de salud mental dificultan el proceso de quienes lo padecen, de poder recuperarse rápidamente de la memoria de un recuerdo traumatizante.

Es por todo esto, que es necesario revisar de manera internacional que se puede hacer para evitar en tiempos de guerra el desarrollo de problemas relacionados con la estabilidad mental.

Proyecciones futuras

Las tensiones en el medio oriente no dan signos de que vayan a tener un fin prontamente, por el contrario, actualmente se ubican como la cuna de los conflictos armados del mundo. Es por este

motivo que como comunidad global se necesita actuar para buscar soluciones a corto plazo que permitan proteger la salud mental de todas las personas que se ven envueltas en conflictos armados, para evitar que adicional a la realidad que se les presenta en su contexto nacional, ellos tengan más motivos para vivir en constante angustia.

Es necesario que no se cometan los mismo errores del pasado, y que esta vez en búsqueda de soluciones no nos olvidemos de las diferencias ya sean religiosas, etnicas, culturales o sociales, para que cada uno de los afectados pueda hacer frente a su realidad desde su identidad personal y que no se cometan actos de violencia contra la integridad de cada uno.

Teniendo en cuenta el carácter y la diversidad religiosa como uno de los principales factores que ha llevado a la creación de grandes brechas y diferencias en medio oriente y que adempas juega un papel fundamental en cómo se van transformando las dinámicas actuales de los conflictos, el licenciado en educación religiosa, filosofía y ética y magister en innovación educativa, Mauricio Alberto Amezquita, señala la importancia de que independiente de las diferencias presentes en los fundamentos religiosos, se es necesaria la fraternidad universal que nos lleve a la exclusión de toda discriminación para lograr un progreso como comunidad y poder resolver de manera más sencilla y pacifica los conflictos.

A esto también se le puede dar una interpretación ética en la que resalta la necesidad de una ética de mínimos bien estructurada que prescinda de los "fanatismos religiosos o culturales" que traen consigo violaciones a los derechos humanos universales.

De manera urgente se hace un llamado a la comunidad internacional, para que se puedan implementar soluciones a corto plazo y así se puedan salvar muchas más personas de desarrollar problemas de salud mental en contextos de conflictos en el oriente medio.

QARMAS:

1.¿Cómo puede su delegación aportar a los ciudadanos de los países del medio oriente que actualmente se encuentran en conflictos, para que no desarrollen ningún tipo de desestabilización en su estado mental, sin generar indiferencia por parte de ellos antes las situaciones que afectan a su país?

2. ¿Está su delegación lo suficientemente capacitada como para apoyar a los países que se encuentran en países del medio oriente actualmente en conflicto, brindándoles profesionales capacitados en la salud mental?

3. ¿ Qué factores considera su delegación son los más importantes para preservar la salud mental de los individuos en tiempos de conflicto?

4. ¿Qué soluciones plantea su delegación para evitar que los ciudadanos desarrollen problemas de estrés por los conflictos en los que se ve envuelta su nación?

5. ¿ Que considera su delegación que debe de hacer la comunidad internacional para preservar la salud mental de los individuos del medio oriente cuya nación se encuentra en conflicto?

6. Desde su delegación, ¿cómo considera que se puede preservar y cuidar la salud mental de los profesionales de la salud que se encargan de ayudar y asistir a los individuos que se encuentran en países del medio oriente en conflicto?

Links de apoyo:

- https://blogs.worldbank.org/es/voices/refugiados-sirios-la-salud-mental-en-crisis
- https://www.aa.com.tr/es/mundo/unicef-la-guerra-en-siria-est%C3%A1-causando-graves-da%C3%B1os-a-la-salud-mental-de-los-ni%C3%B1os/2174204

- https://www.unicef.org/es/emergencias/ninos-ninas-gaza-necesitan-ayudaemergencia-desesperadamente
- https://www.youtube.com/watch?v=RDmjFYihB3g
- https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/paises/pais/show/israel-y-los-territoriospalestinos-ocupados/
- https://www.youtube.com/watch?v=mpOeweRKNnQ
- https://www.savethechildren.es/sites/default/files/2024-03/Trapped_and_Scarred_STC.pdf?_gl=1*1x7zj8b*_up*MQ..*_ga*MTI0MDQ3MT c0NS4xNzE2NTE3ODEw*_ga_7HK32SMG8P*MTcxNjUxNzgwOS4xLjAuMTcx NjUxNzgwOS4wLjAuMA..
- https://www.savethechildren.es/notasprensa/la-salud-mental-de-los-ninos-y-ninas-de-gaza-se-deteriora-pasos-agigantados
- https://news.un.org/es/story/2023/10/1525217
- https://apps.who.int/gb/ebwha/pdf files/EB154/B154 51-sp.pdf

Referencias

- Asamblea General de las Naciones Unidas Tercera Comisión Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales. (n.d.). the United Nations. Retrieved May 19, 2024, from https://www.un.org/es/ga/third/index.shtml
- Asamblea General de las Naciones Unidas Tercera Comisión Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales. (n.d.). the United Nations. Retrieved May 19, 2024, from https://www.un.org/es/ga/third/
- Carta de las Naciones Unidas | Naciones Unidas. (n.d.). the United Nations. Retrieved May 19, 2024, from https://www.un.org/es/about-us/un-charter
- Cómo Francia y Reino Unido se repartieron Medio Oriente hace más de un siglo | BBC Mundo.

 (2023, December 5). YouTube. Retrieved May 22, 2024, from

 https://www.youtube.com/watch?v=kPooGU6oISo
- Cómo Francia y Reino Unido se repartieron Medio Oriente hace un siglo. (2021, April 24). BBC.

 Retrieved May 22, 2024, from https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional55918785
- El número de muertos palestinos en Gaza supera los 35.000 DW 12/05/2024. (2024, May 12).

 DW. Retrieved May 23, 2024, from https://www.dw.com/es/el-n%C3%BAmero-de-muertos-palestinos-en-gaza-supera-los-35000/a-69057902
- Erill, B., & Cervera, F. (2023, October 18). *Oriente Medio: ¿Qué es y qué países lo conforman?*Historia National Geographic. Retrieved May 19, 2024, from

 https://historia.nationalgeographic.com.es/a/oriente-medio-que-paises-conforman_20340
- Guerra del Golfo (1990-1991): historia y consecuencias. (n.d.). Enciclopedia Humanidades.

 Retrieved May 23, 2024, from https://humanidades.com/guerra-del-golfo-1990-1991/
- Guerra de los Seis Días (1967): qué fue, historia y final. (n.d.). Enciclopedia Humanidades.

 Retrieved May 22, 2024, from https://humanidades.com/guerra-de-los-seis-dias-1967/

- Guerra Israel Hamás: qué fue la Declaración Balfour, las 67 palabras que cambiaron la historia de Medio Oriente y dieron pie a la creación del Estado de Israel. (2023, November 2).

 BBC. Retrieved May 22, 2024, from https://www.bbc.com/mundo/articles/cz5e55e22geo
- Historia de las Naciones Unidas | Naciones Unidas. (n.d.). the United Nations. Retrieved May 19, 2024, from https://www.un.org/es/about-us/history-of-the-un
- Israel-Palestina: El sistema sanitario israelí responde a los atentados de octubre. (2023, October 25). UN News. Retrieved May 23, 2024, from https://news.un.org/es/story/2023/10/1525217
- La Guerra de los Seis Días: el conflicto relámpago ocurrido hace medio siglo que cambió para siempre Medio Oriente. (2017, June 5). BBC. Retrieved May 22, 2024, from https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-40139818
- La guerra de Yom Kipur, el conflicto en el que Egipto y Siria pusieron a Israel contra las cuerdas.

 (2023, October 14). YouTube. Retrieved May 23, 2024, from

 https://www.youtube.com/watch?v=jFVDjmhVxjg
- La salud mental, clave en la respuesta humanitaria en Gaza. (2023, November 27). Médicos del Mundo. Retrieved May 23, 2024, from https://www.medicosdelmundo.org/actualidad-y-publicaciones/noticias/la-salud-mental-clave-en-la-respuesta-humanitaria-en-gaza
- Naciones Unidas. (2024, February 20). Historia de la Cuestión de Palestina La cuestión de Palestina. Retrieved May 22, 2024, from https://www.un.org/unispal/es/history/
- Netanyahu, B. (n.d.). *País Israel y los Territorios Palestinos Ocupados*. Amnistía Internacional España. Retrieved May 23, 2024, from https://www.es.amnesty.org/en-que-estamos/paises/pais/show/israel-y-los-territorios-palestinos-ocupados/
- 100 años de la creación de Turquía: cómo cayó el Imperio otomano, la superpotencia que sobrevivió 6 siglos y quiso ser universal (y las razones de su humillante desmoronamiento). (2023, October 29). BBC. Retrieved May 21, 2024, from https://www.bbc.com/mundo/articles/cw9v0zwlz47o

Reglamento de la Asamblea General. (n.d.). Asamblea General de las Naciones Unidas Reglamento de la Asamblea General - Comisiones. Retrieved May 19, 2024, from
https://www.un.org/es/ga/about/ropga/ropga_cttees.shtml#r96

Stanmeyer, J. (2023, October 9). ¿Cómo se creó el Estado de Israel? National Geographic.

Retrieved May 22, 2024, from

https://www.nationalgeographicla.com/historia/2023/10/como-se-creo-el-estado-de-israel

Tercera Comisión (Asuntos Sociales, Humanitarios y Culturales). (n.d.). Representación

Permanente ante las Naciones Unidas. Retrieved May 19, 2024, from

https://enaun.cancilleria.gob.ar/es/content/tercera-comisi%C3%B3n-asuntos-sociales-humanitarios-y-culturales